

SUSCRIPCIONES

Lérida trimestre. 1'00 pesetas.
Fuera semestre. 2'50 id.
Id. un año. . . 5'00 id.

RECLAMOS

Los suscriptores. . . 25 cts. línea
Los no suscriptores. 30 " "

PAGO ADELANTADO

EL LOREDAN

ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 cts. línea.
Los no suscriptores. 10 " "
Comunicados y remitidos á precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO

Se harán contratos con notable descuento en los anuncios permanentes ó periódicos. Esquelas mortuorias de 5 pesetas en adelante.

SEMENARIO CARLISTA. - ÓRGANO DEL PARTIDO EN ESTA PROVINCIA

REDACCION Y ADMINISTRACION: Calle Mayor, 86, principal. CÍRCULO TRADICIONALISTA. AÑO I. NÚM. 1. Saldrá todos los Domingos. Lérida 2 de Febrero de 1896. Los originales al Director

Al salir á la vida pública EL LOREDAN hace completa y absoluta manifestacion de adhesion incondicional á nuestro augusto é indiscutible Jefe, D. Carlos de Borbon y Austria de Este, al propio tiempo que hace fervientes votos al Todopoderoso para que prolongue por largos años la preciosa existencia de los egregios moradores de la Casa del Destierro, mientras que nuestros superiores jerárquicos saben les queda el testimonio respetuoso y afectuosísimo de nuestra obediencia y sumision, como buenos carlistas y buenos monárquicos.

A que venimos

Enemigos, como somos, de hablar y dispuestes, como estamos, á hacer, pocas palabras han de bastar para que todo el mundo vea con luz meridiana lo que somos y á donde vamos.

Carlistas de verdad, de conviccion y de entusiasmo, venimos á defender con toda su integridad é inmaculada pureza nuestro credo político; á la par que avivar el espíritu tradicional en esta provincia, por medio de la propaganda legal de nuestros ideales, por los que tres generaciones de héroes han ofrecido su sangre, mientras miles de mártires regaban con la suya el árbol santo de la tradicion.

Provocar á nadie, nunca; defendernos, siempre, contra todos. Tenemos toda la altivez española para no tolerar imposiciones de nadie, que, aunque no esperamos, sabriamos repeler en el terreno en que nos fuesen presentadas; pero nosotros, por nuestra parte, no diremos ni haremos cosa alguna que pueda agravar á las personas, pues nuestra guerra, franca y leal, dirigida ha de ser á toda; las ideas que en frente de nuestra bandera presentan sus afirmaciones políticas; nunca, contra los hombres que de buena fé las sigan y con honra y reconocimiento las defiendan.

Las autoridades civiles y políticas tienen derecho á nuestro respeto y á nuestra consideracion, y ni uno ni otro han de faltarles. Nosotros tenemos derecho á que se respeten nuestras ideas y á que no se nos arrebathe la libertad de emitir las; derecho que no renunciaremos por que las leyes nos lo dan, los códigos nos lo reconocen, y la Constitucion nos lo garantiza. Ni párias somos ni esclavos; con el mismo noble orgullo que los que gobier-

nan el Estado, podemos mostrar en los dedos de nuestra manos el simbólico anillo del ciudadano libre y ya que los deberes que el Estado exige cumplimos, no puede él borrar los derechos que nos corresponden.

Las autoridades eclesiásticas de sobras saben quienes somos y de muy viejos tiempos nos conocen. Saben que, católicos fervientes y cristianos convencidos, estamos siempre al lado de la Iglesia de Dios, divina Esposa del Cordero immaculado, para defenderla, y para venerarla.

A parte la cuestion política, todos nos tienen á sus órdenes en cuanto sea para el bien moral y material del querido terruño que nos vió nacer. Insistir sería ofender á quien, como nosotros, tenemos probado nuestro patriotismo y nuestra abnegacion.

D. Carlos de Borbon, jefe indiscutible de nuestra politica, tiene nuestro afecto todo y toda nuestra voluntad; servidores voluntarios del augusto Proscrito puede mandarnos sin medida y sin descanso, seguros de que, hablando El, solo la palabra—¡Sea! ha de salir de nuestros labios.

A esto venimos, esto somos y esto seremos mientras vida tengamos; y aliento nos quede para serlo, y si tras la vida terrena puede el hombre guardar sus convicciones, más allá continuaremos carlistas como hasta aqui hemos sido, defendiendo lo mismo que hemos defendido hasta aqui.

LA REDACCION.

La fiesta de los mártires de la Bandera Carlista

Los carlistas de todas las regiones de España se aprestan afanosos para solemnizar la fecha del 10 de Marzo, dedicada á honrar la memoria de nuestros mártires por orden expresa de nuestro augusto Jefe.

La provincia de Lérida, ni debe ni puede ser la última en esta hermosa fiesta que D. Carlos quiere que sea íntima, de corazón, de recogimiento; no aparatosa, no de ostentacion, no de lujo. La causa carlista es causa de sacrificio, de abnegacion y por tanto pobre; y por eso no exige el nobilísimo Proscrito que se hagan gastos cuantiosos ni dispendios exagerados.

La patria de Francesch y de Sorribes, de Borjas y de Castells no será indiferente, nos consta, á esta fiesta de oracion y lágrimas, de plegarias y de recuerdos.

Sabemos que las juntas y círculos de nuestra provincia sabrán cumplir dignamente con su deber voluntarios y de hermanos, de carlistas en una palabra.

No debemos, no podemos, no queremos olvidar á nuestros hermanos, que á nuestro lado cayeron en los campos de batalla durante los azarosos tiempos de las guerras civiles españolas. Mucho debe á su muerte gloriosa la causa de la tradicion y muchas victorias deben la fuerzas carlistas, á aquella sangre generosamente derramada.

Es hermoso y hace mucho bien al alma cristiana el orar por los difuntos, pero en esos tiempos egoistas y rastreos en que todo se supedita el interes y al medro, es más hermoso si cabe y mas consolador rezar por aquellos mártires anónimos que por el entusiasta amor á una idea sublime abandonaron la tranquilidad del hogar y el cariño de la familia para ir, mas tarde, á exhalar el último suspiro entre las ansias horribles de una agonía cruel.

Nó; jamás podrán presentar nuestros enemigos, esos gloriosos ejemplares de una raza de gigantes por su fé y por su patriotismo, solo enfrente de nuestros mártires saben reirse de su sacrificio y mofarse de su abnegacion.

No desalienten por esto los buenos carlistas, no se desanimen nuestros amigos que si de nosotros se rian, su oarcejada histórica de imbecil incurable, revela ante la conciencia pública un cuerpo incapaz de sentir y una alma seca de fé y huérfana de patriotismo.

En esta seccion daremos cuenta de cuanto hagan nuestros correligionarios de esta provincia con motivo de la espresada fiesta que nuestros superiores desean sea fiesta verdaderamente tradicional, es decir cristiana y española.

He aqui la Circular que la Junta Provincial del Partido dirige á las Juntas y Círculos de la Provincia.

«DIOS-PATRIA-REY.—Junta Provincial de Lérida. En cumplimiento de las órdenes que he recibido de la Superioridad, tengo el honor de comunicar á V. se sirva darme noticias á la brevedad posible de lo que tenga acordado celebrar la Junta de su digna Presidencia, para conmemorar la fiesta de nuestros mártires.—Dios guarde á usted muchos años.—Lérida 1.º de Febrero de 1895.—El Presidente, Manuel Roger de Lluvia, El Secretario, Dionisio Arrugaeta.»

LOS CERTÁMENES

de la fiesta del 10 de Marzo

Nuestro ilustre correligionario don Elicio de Bériz comunica al *Correo Español* de Madrid la lista de las personas que compondrán el Jurado que ha de otorgar el premio que ofrece el señor Duque de Madrid para el mejor himno heroico, como tambien las bases que han de ser regla en los certámenes para los premios ofrecidos por la señora Duquesa de Madrid y por Don Jaime, y los nombres de las personas que compondrán los Jurados.

Las bases son estas:

1.º El premio será adjudicado al estudio que reuna las condiciones indispensables para ser, no el mejor entre varios, sino el que en sí tenga

mérito tal que resulte digno de la grandeza del tema.

2.º El certámen queda abierto hasta el dia 25 de Febrero próximo, dia en el cual se dará por terminado el plazo para la admision de los trabajos.

3.º Los autores que concurren al certámen se servirán remitir sus trabajos con un lema de contraseña al Secretario general del Círculo Tradicionalista, Pontejos, 1, Madrid.

4.º Deberán acompañar nota de su nombre y residencia bajo sobre cerrado, que lleve escrito el mismo lema del que encierre la composicion.

5.º Los sobres que contengan los nombres de los autores no premiados se quemarán, sin abrirlos, el dia de la adjudicacion; y

6.º Cualquiera duda que ocurra en la interpretacion de estas bases puede consultarse con el Secretario del Círculo, que lo es tambien de los Jurados, dejando las señas para la contestacion.

Jurado para el certámen del premio del señor Duque de Madrid.

Presidente, señor don Matias Barrio y Mier.

Seccion musical: señores don Valentin de Arin, don Tomás Bretón, don Manuel F. Caballero, don Ruperto Chapí y don Joaquin La Regla.

Seccion literaria: señores Conde de Sol y don Juan Vazquez de Mella.

Jurado para el certámen del premio de la señora Duquesa de Madrid.

Presidente, señor Conde de Sol; Vocales: señores don Antonio S. Barrios, don Francisco H. Bocos, don Alejo Garcia, don Daniel R. Montojo, don Saturnino M. Verdines y don Benigno Bolaños.

Jurado para el certámen del premio de Don Jaime.

Presidente, don Elicio de Bériz; Vocal 1.º, don Alejandro Argüelles; Vocal 2.º, don Manuel R. Maílo; Vocal 3.º, don Amador del Villar; Vocal 4.º, señor Baron de Sangarrón; Vocal 5.º, don R. Cesáreo Sanz; Vocal 6.º, don Manuel G. Solana.

Ecos del destierro

El señor conde de Casasola, cuyo viaje ha dado tanto que hablar á la prensa, llegó á Venecia en la madrugada del 20, yendo á alojarse en el Palacio Loredan.

Don Carlos, que esperaba su visita, le acogió con la viva complacencia á que hacen acreedor al ilustre diputado por Alava sus dotes y servicios personales, independientemente de los estrechos lazos de familia que le unen al marqués de Cerralbo, presentándole á Doña Maria Berta y recibiendo de sus manos, importantes comunicaciones de nuestro Jefe delegado, que el conde de Casasola pudo ampliar y comentar de viva voz, y que la causaron la mayor satisfaccion al augusto desterrado.

El señor Conde ha sido portador de varios regalos tan preciosos como estimados, entre ellos un magnifico cinturón con un riquísimo broche de piedras preciosas y una fustorera y

petaca de oro y záfiro, presente supo personal de boda que no pudo entregar antes; un álbum de sellos y timbres carlistas, ofrecidos por el señor Mella, y una bandera que las fuerzas legitimistas de Leon enarbolaron durante la última guerra, y que vá acompañada de un notable Mensaje escrito con gran elocuencia.

El P. Corbató llegó á Venecia, siendo recibido por el señor Duque de Madrid, y saliendo poco despues de aquella ciudad y de aquel pais altamente agradecido á la paternal acogida que allí obtuvo, y cuyo recuerdo le ayudará á soportar con cristiana resignacion las amarguras del destierro, que para él prinicia ahora.

El Sr. Conde de Casasola, continúa muy agasajado por los augustos moradores del Palacio Loredan.

El 21 del pasado, asistió por la noche el Sr. Conde de Casasola con los augustos proscritos al teatro Rossini, donde se cantaba la ópera *Ruy Blas*, y el 22 pasó toda la tarde visitando el célebre arsenal de Venecia, que le interesó vivamente, más que por sus condiciones actuales, por los preciosos recuerdos históricos que guarda de la grandeza marítima de la República Veneciana.

Los pusilánimes amigos del gobierno que relacionaban este viaje con no sabemos qué precauciones militares adoptadas en el Norte pueden tranquilizarse, ó á lo menos aplazar su susto.

Natural es que, no solo entre nuestros amigos del Norte, sino entre todos los verdaderos españoles de los cuatro puntos cardinales de la Peninsula, cunda el descontento y hasta la indignacion contra los causantes primeros de todos los males de la patria, y que se noten síntomas de que todo el mundo va abriendo más y más los ojos sobre los obstáculos reales que será imprescindible remover para que España se gobierne á la española. Pero las mismas amarguras de la patria pesan sobre el corazón de D. Carlos más que ninguna consideracion de otra clase, y no vendrá á aumentarlas con graves complicaciones mientras el honor de nuestra bandera esté empeñado, como lo está, en Cuba.

Por lo demás, creemos que el celoso y activo diputado por Laguardia no regresará á España tan pronto como se creía.

(De El Correo Español.)

Crónicas cortas

CAMACHO

Hoy, que está su cadáver entrando en la sepultura, dediquémosle un recuerdo.

Camacho vivió con los liberales, y con ellos hizo y ha terminado su carrera. Hasta fué ministro en 1874. Pero Camacho ha sido aquí en España, donde tan pocos son los que estudian Hacienda y los que la entienden, una figura relevante. Quizá podemos contarle por el único ministro que ha entrado en la vieja casa de la

Aduana, no ya con buenas intenciones, que de esas están los ministerios y el infierno llenos, sino con ideas propias, con planes propios, con un pensamiento que podía llamar suyo.

Estuvo muy lejos de ser perfecto. Pocos hombres los hay, y menos de la clase de parlamentarios. Pero quiso normalizar la tributación con la nueva estadística, conato de catastro en que basar el reparto contributivo. Rebajó el descuento del clero y el canon territorial en muchas partes. Verdad es que de esto habría que hablar no poco. Verdad es también que arrastró con los fondos de las Cajas especiales, testigo la Obra Pia de Jerusalén.

Pero su trabajo de más mérito y trascendencia fué la conversión de la Deuda. La República lo había desorganizado todo, Salaverria había hecho un corte de cuentas muy famoso, Camacho arrojó definitivamente nuestra Deuda é hizo posible el crédito. Y todos aquellos miles de millones de reales que debíamos quedaron liquidados en 6.000 millones de pesetas en títulos del 4 por 100.

Mejor lo habría podido hacer. Hoy hasta con esto. Nosotros queremos ser justos con nuestros adversarios y elogiar las pocas cosas que en ellos se encuentra con algún título para ser elogiadas.

Casos y Cosas

El general Martínez Campos, está ya cerca de la Península.

El general Veyler, está ya cerca de la Habana.

El Contribuyente español, está ya cerca del hospital.

Los republicanos, están ya cerca del desespero.

Los posibilistas cerca de Leganés.

Los fusionistas, cerca del comedero.

Los conservadores, cerca de la mesa del presupuesto.

Los carlistas, cerca de.....

¡Vayan ustedes á saber de donde estamos cerca!

De la cárcel de seguro.

Con lo de Cuba y lo del vino y lo del voto, hay un lujo de crisis que es una bendición. Cada día entran ministros nuevos, y, por consiguiente salen ministros viejos.

Lo que es nuestros ministros nunca van solos. Entran con la credencial y salen con la cesantía.

De 30.000 reales por supuesto.

¡La credencial y la cesantía! ¡Que par de mozas!

¡Y que enjambre de pretendientes!

El tío Lorenzo de Sós (Aragón puro) está el pobre desesperado porque su hijo está en Cuba.

Y él no se desespera porque está en España.

En Cuba pelean contra los insurrectos, pero lo que es en España luchamos con el hambre, que es el insurrecto más atroz que se ha conocido en la tierra de Pepe el Huevero y del boticario Fabié.

Pero la verdad es que nos quejamos de puro vicio.

Podríamos hacer lo que hizo aquel mendigo del cuento.

Que olfateaba los mostradores de las reposterías.

Nosotros con olfatear por la calle de Alcalá tendríamos bastante.

Para morirnos del mal que todos tenemos, anemia... estomacal.

Un amigo mío, que es de los señores de la nobleza, traduce así el R. I. P. del Campo Santo.

¿Sabén ustedes como? Pues de este modo.

Reviéntate Imbecil Pueblo.

Tiene miga ¿verdad? tiene miga.

¡Ya lo creo que la tiene!

La lástima es que no podamos hacer unas con torreznos.

Este año es de los pocos en que el Carnaval vendrá como hecho de encargo.

Hace mucho tiempo que lloramos.

Hasta el punto de que en cuanto pensamos en reír, nos extrañamos como si se hablase de un aparecido.

Pero mucho tememos que con Carnaval y todo no podremos tener alegrías.

¡Quien se alegra con frío en el espacio, insurrección en Cuba y Cánovas en el poder.

Nadie; casi lo juraríamos.

Los amigos del pacto conmutativo y bilateral estarán á osas horas de ayunos y vigiliat; porque el 11 de Febrero... ¡calculen ustedes!

Piadosamente pensando, habrá banqueteo con sus brindis y demás.

Y con el calor de la improvisación y el vapor de la atmósfera se dirán cosas estupendas.

Y se acordará la revolución revolucionaria.

Tendremos la tranca á mano, para atrancar la puerta.

Porque de *Marsellesas é Himnos de Riego*... ¡Liberanos dominé!

Quien hace un cesto, hace ciento.

Y lo que es estos, ya han hecho unos tanticos.

El general de la Seo de Urgel, ha confesado lo menos dos mil veces que en sus gestiones antillanas se equivocó. Lo creemos pero no le censuramos. Es lo que dijo uno de las Garrigas: ¡Un pare nostre per los que van errats!

Si el gobierno tuviera la amabilidad de contestarnos; que no lo tendrá, nos permitiríamos dirigirle una pregunta con el debido respeto:

¿En que andamos de Cortes?

Porque una de dos ¿ó el gobierno puede mandar y gobernar sin ellas ó no?

Si lo primero, que las supriman.

Si lo segundo, que las convoquen.

Y no nos digan que las Cortes son para legislar y no para gobernar, porque en este caso contestaríamos que aquí por lo visto ya lo tenemos todo legislado.

¿Que no saben que legislar?

Que hagan una ley suprimiendo por un año la Contribución.

Ya verán como el pueblo les besa las manos.

Desengañense, hay muchas cosas sobre las que podría legislarse y no les parece?

Ayer me preguntó un preguntón de nacimiento si era verdad que se habían roto las gafas de D. Anton.

Lo pregunté por telégrafo á Madrid y... me dijeron que en Lérida no hay estación telefónica aunque pasa la red por casi el extremo de la Rambla de Fernando.

Y tuve que conformarme sin poder averiguar lo de las gafas, lo cual me trae preocupado.

El Padre Cobos, y eso que vivía en los tiempos del bienio progresista, por lo menos sabía donde estaba siempre el célebre morrion.

Nosotros aunque sabemos eso del morrion, no sabemos como siguen las gafas.

Está visto en Lérida el progreso anda como los escarabajos.

¡Conformidad con la voluntad de los amantes del progreso cuya salud guarde Dios muchos años!

Nosotros somos *oscurantistas*.

Por lo que á todos precisa en los actuales momentos hacemos público lo que dice la ley referente á los

Inútiles en campaña

Hé aquí lo que hay dispuesto sobre socorro de los soldados que dan inútiles en la guerra y que conviene que las autoridades, el público y los interesados se enteren bien de ello.

Los individuos de tropa que se inutilizan para el servicio por heridas recibidas en campaña tienen de-

recho á pensión, según la ley de 8 de Julio de 1860, aunque no queden inhábiles para el trabajo.

Y los que tal inutilidad sufren en Cuba, son socorridos con haber y pan por la Caja general de Ultramar, en el punto donde fijan su residencia en espectación de retiro y por el tiempo que se tarde en tramitar el expediente.

Minuciosas reglas se han dictado para que todo esto sea cumplido. Pena de suspensión de empleo tiene el jefe ú oficial que por omisión, descuido ó cualquiera otra causa dé lugar á que los inútiles puedan producir reclamaciones á su llegada á la Península por falta de socorros ó de la documentación necesaria para recibirlos. (Real orden de 11 de julio de 1872.)

Está mandado (Real orden de 16 de julio de 1880) que los expedientes de los inutilizados en campaña se tramiten con preferencia, enterando se bien á los individuos de tropa del derecho que tienen á entrar en el Cuerpo de inválidos ó á disfrutar pensión de retiro, según los casos. La inutilidad por consecuencia de las fatigas del servicio, también da opción á determinadas compensaciones.

A los individuos de tropa que disfruten licencias temporales como convalecientes se les facilita el pasaje en ferrocarril y los bagajes necesarios, cuando no hay vía férrea hasta el punto adonde se dirigen, y socorros en metálico.

Como consecuencia de todas estas disposiciones, que aseguran la subsistencia á los inutilizados en el servicio militar, se prohíbe por otras (la primera es una real orden de 16 de febrero de 1875) el ejercicio de la mendicidad á los licenciados inútiles del ejército, castigándose con rigor á los que imploran socorros en público, así como á los que, sin ser procedencia militar, finjan que lo son.

En el primer caso, las autoridades militares investigarán si los que piden limosna están faltos de recursos por descuido ú omisión de los encargados de socorrerlos y procederán contra los responsables con la mayor severidad.

En el caso segundo pondrán al falso inútil militar á disposición de las autoridades civiles, para que le apliquen el correctivo á que haya lugar.

DEL DIA

Nuestros amigos los yankees

Ya lo ven nuestros compatriotas. Esa amistad de los Estados Unidos, con que nos gloriamos, es una amistad cariñosa y entrañable. Practican á las mil maravillas el proverbio ese español de que «Quién bien te quiere te hará llorar.» Es decir, te proporcionará disgustos, te echará la zancadilla, te pedirá la indemnización Mora, te absolverá á los filibusteros, te mirará á los laborantes, te reconocerá beligerancias, y si halla ocasión propicia te clavará el puñal en las espaldas.

Porque ¡vaya si hacen eso y lo hacen bien nuestros amigos los yankees! Ahora, según las noticias de ayer, ya no se paran en las barras de reconocer ellos la beligerancia de los incendiarios de Cuba. Eso es poca cosa, y además de poca, hace tiempo que debíamos tenerla tragada. Lo que quieren, lo que pretenden, es que nosotros mismos, los españoles, se la reconozcamos y acatemos. Que consideremos á los insurrectos como á unos caballeros de la Edad Media, que hacen la guerra á estilo noble, de cara, con la espada y con el pecho descubierto.

Les parecía poco á los yankees favorecer ellos á la insurrección y obrar en su país como les da la gana; ahora quieren entrometarse en lo que hacemos nosotros, quieren darnos lecciones de buena educación, de cultura, quieren establecer sobre España la tutela ó la curatela ejemplar, para que si hacemos la guerra no nos extralimitemos en manera alguna.

¡Extralimitarnos! De ninguna manera, señores míos. Hemos tenido en Cuba hasta hace poco á un general que ha tratado con alibar á los filibusteros,

Les ha tenido más consideraciones que ellos mismos esperaban y presumían. Alguno de ellos podría asegurarlo.

Y en cambio de esas complacencias nuestras, de esos halagos infinitos, ellos han ido encendiendo y quemándolo todo, llevando á sangre y fuego la isla, para no dejar en ella más que el punto geográfico y establecer en ese punto la palanca para mover la futura República negra de los cubanos.

Tienen razón, pues, los yankees. Nosotros debemos amansarnos más, achicarnos más, hacer más el oso con ellos, reconocerles, no ya la beligerancia, sino la patente de caballeros de la tea roja.

Y en cuanto á guerreros, no hay que dudar de que lo son. Jamás dan la cara, ni empuñan batalla formal, ni ofrecen blanco, ni presentan el pecho. Todo en ellos es traicionero, cobarde; como que su plan se cifra en escurrir siempre el bulto y hacer el papel de fantasma invisible para nuestros soldados...

Pero más vale callarnos estas consideraciones. Los que las debían aducir era aquel Sr. Dupuy que en Washington tenemos, y este Sr. Cánovas que tenemos en la «Huerta». A ver si con ellas convencian á nuestros amigos los yankees.

Aunque si bien se reflexiona, ni Dupuy ni Cánovas convencerán al tío Sam. ¡Cuándo no lo ha convencido con sus dulzarroneras Martínez Campos!

—Lo que importa aquí es convencerlos de que la guerra de Cuba no para en Cuba. Ciego será el que no vea la progresión ascendente que llevan las exigencias de los Estados Unidos y las humillaciones de España. Tanto de capirote habrá de ser el que no comprenda adonde van y que pretenden los norteamericanos. A cada pretexto nuevo avanzan un paso en sus arrogancias. Y si ahora nos piden la beligerancia para Maceo, si desde luego se la reconocen ellos, y con la cara descubierta les protegen, seguro que más tarde, á los pocos meses, pretenderán imponernos la doctrina de Monroe con su aplastante afimismo «América para los americanos».

Eso, eso, Cuba para los Estados Unidos que pueden así demostrarnos lo que nos querían. Tanto nos querían, que miraban como propias nuestras colonias.

Los que debemos mirarlos así somos nosotros. Y debemos decir con altanería española que no podemos consentir jamás el que nadie opine lo contrario. Los españoles deben ser dueños de sus acciones y árbitros de su conducta ó sus derechos. Que no han enviado á Cuba 120.000 soldados para sufrir la humillación y la vergüenza de que el tío Sam nos aconseje ó nos mande lo que debemos hacer en la paz ni en la guerra.

ENEAS.

ULTIMAS noticias postales de la guerra de Cuba

El general Marin en operaciones

Ayer de madrugada, al frente de 1.000 caballos, de 1.500 infantes y de seis piezas de artillería, salió de la Habana para operaciones el general Marin.

Su ánimo es el de operar en Vuelta Abajo contra Maceo en combinación con las columnas que persiguen incesantemente al titulado mayor general del ejército *mambís*, á fin de darle una batida y obligarle á capitular ó á dispersarse con su gente.

De pocos días dispone el general Marin para llevar á cabo la operación que proyecta, pues para el 10 ó el 12 del próximo Febrero llegará el general Weyler á la isla de Cuba, y para esa fecha es natural que el general Marin se encuentre ya en la Habana para recibir al general en jefe y entregarle el mando.

Si en ese corto espacio de tiempo consigue el general Marin dar una buena lección á Maceo, pacificar la provincia y coger vivo ó muerto al jefe mulato para entregárselo como presente al general Weyler á su desembarco, grandísimo servicio prestaría el capitán general interino á la causa de España, y orgulloso y satisfecho podía quedar de su corto mando.

Alto concepto tenemos de las dotes militares del general Marin, y por lo mismo abrigamos la esperanza de que no regresará á la Habana sin castigar duramente al enemigo.

Porque además hay que tener en cuenta que con la columna van los corresponsales de «El Imparcial» y de

«Heraldo», cuyos profundos conocimientos del arte de la guerra sabrá aprovechar convenientemente el general Marin para el mejor resultado de las operaciones.

DE LA CAMPAÑA

(DESPACHOS OFICIALES)

Habana, — 29.—(Recibido el 30.)— Hoy coronel Vicuña batió enemigo en el potrero Hato Berguiri, haciéndole tres muertos y 11 heridos, cogiéndole caballos, armamento y municiones.

Nosotros herido gravemente comandante Garboa y Perez Royo.

Ampliando encuentro el capitán Berqal contra Lacroet, cablegrafado.

Enemigo varios heridos.

Noticias asegúranme que general Linares sostenía hoy fuego vivísimo con el enemigo en terreno Lacoiste y Ceiba de Agua, ignorándose detalles.

Tercera compañía de las Navas y columna Godoy, en Bolandera y Santa Clara batieron grupos y les cogieron una prisionera con revólver, esposa del cabecilla Aragon Pondo.

Después batieron 40 insurrectos, cogiéndoles caballos.

Nosotros tres heridos graves y un contuso.—Marin

NOTICIAS DE LA PRENSA

(DE «EL IMPARCIAL»)

«Desde San Antonio

San Antonio 30.—(Comunicado por propio á la Habana).—Desde este pueblo adonde he llegado con el general Marin, comunico noticias de la expedición.

La caballería ha quedado en El Rincon

Aquí esperaba y ha recibido al general Marin la columna Galvis.

En el trayecto hemos visto el triste efecto de los incendios llevados á cabo por los rebeldes.

Han conferenciado el general Marin y el coronel Galvis, acordando poner en movimiento combinadas diferentes fuerzas contra Máximo Gomez.

Témese que éste rehuya el combate.

Apenas llegados á San Antonio de los Baños nos encontramos con la noticia de que á dos kilómetros de esta estación se halla cortada la línea del telégrafo.

Salte una exportadora protegida á reconocer la línea férrea en el trayecto de San Antonio á Guanajay.

Sábese aquí que ayer murió un cabecilla de gran prestigio, que se supone fué herido en un combate con la columna Galvis. Averiguaré el nombre de este cabecilla, que á estas horas debe ser conocido en la Habana.

Anoche llegaron 700 soldados de caballería para reforzar la línea de Batabanó.

Las calles de San Antonio hállanse protegidas por barricadas y defendidas por voluntarios de la localidad.

A última hora de la tarde se ha oído nutrido fuego de artillería entre Zapata y la Seiba.

Supónese que las columnas Linares y Aldecoa han encontrado al fin el grueso de las fuerzas de Máximo Gomez. Faltan detalles de este encuentro.

ULTIMOS ENCUENTROS

La columna Vicuña ha tenido un encuentro en Manjuari con 800 rebeldes.

El enemigo tuvo tres muertos y 11 heridos, que se llevó en la huida.

De nuestra parte resultó gravemente herido el comandante Perez Royo.

Sábese que en el combate librado en el ingenio *Santa Lucia*, á que me he referido en anteriores telegramas, los insurrectos tuvieron 12 muertos y 60 heridos.

La columna tuvo 18 bajas.

CABECILLA MUERTO

Se asegura, aunque no está confirmado oficialmente, que el cabecilla Fernando Espinosa ha muerto por enfermedad en la provincia de Puerto Príncipe.

El general Pando ha pedido que se envíen 100 trabajadores para ocuparse en las operaciones de la zafra en el ingenio de *Guanajay*, jurisdicción de Manzanillo.

HECHO HERÓICO

Nueve soldados á las órdenes de un cabo, Jose Pedrarros, marchaban á Trinidad conduciendo algunos efectos.

El enemigo, que estaba emboscado en número inmensamente mayor, se arrojó sobre los 10 hombres.

Cayeron los rebeldes de improviso, cogiendo á los soldados en un callejón.

Estos consideraron la muerte segu-

ra, pero se dispusieron á causar bajas al enemigo.

La lucha fué reñidísima. Los 10 valientes soldados se batieron heroicamente.

En los primeros momentos quedó fuera de combate el cabo que cayó, muerto de un machetazo en la cabeza.

Su caballo lo llevó arrastrando largo trecho.

Detrás cayeron heridos tres soldados.

Los que quedaban siguieron defendiéndose, pero más acosados por momentos, porque aumentaba el número de enemigos.

Resultaron heridos todos los soldados. Uno de éstos, Matias Vilanova, fué un héroe.

A pesar de tener 14 heridas en su cuerpo, siguió batiéndose y defendiendo á sus compañeros.

Dejó muertos á tres rebeldes é hirió á bastantes más.

No murió con todos los demás porque se aproximó la tropa.

Los mambises huyeron. Cuando fué recogido el valiente Vilanova, se estaba desangrando.

PRESENTADOS

Abundan las presentaciones de rebeldes.

Son muchos los acogidos á indulto.

LA NOVENA EXPEDICION DE TROPAS A CUBA

Cuadro de embarques

Comenzarán el día 12 en el vapor correo que debía salir de Cádiz el día 10, y el correo del 20 se adelanta al 18.

El día 12 saldrán de Cádiz el vapor «Cataluña» con el batallón cazadores de Tarifa, y de Barcelona el «San Francisco» con el batallón de Otumba.

El 13 marcharán de Cádiz el vapor «Buenos Aires» con los batallones de la Reina y de Wad-Ras; de Barcelona el «San Fernando» con los batallones de Almansa y Albuera; de Alicante el «San Agustín» con el batallón de la Princesa, y de la Coruña el «Montevideo» con el batallón de Luzon.

El 14 saldrán de Barcelona el «Colon» con los batallones de Guipúzcoa é Infante, y de Vigo el «Montevideo» con el batallón de Murcia.

El 15 embarcarán en Cádiz los batallones de Arapiles y Covadonga en el vapor «Leon XIII».

El 18 saldrá de Santander el «Alfonso XII» con el batallón cazadores de Llerena y cuatro compañías y la plana mayor de Garelano.

Y el 19 embarcarán en el mismo puerto de Santander, y en el vapor «Santa Bárbara», el batallón de la Lealtad y dos compañías de Garelano.

El total de fuerzas de la expedición es de 18.256 hombres.

Si hay posibilidad, será sustituido el «Santa Bárbara» por «El Santiago», por que este último es capaz para transportar dos batallones completos.

NOTICIAS

—La seccion dramática del Circulo Carlista de esta Ciudad pondrá hoy en escena la hermosa produccion del teatro antiguo titulada *Guzman el Bueno* y la pieza catalana en un acto *Los tres toms*.

Podrán asistir los Sres. Socios con sus respectivas familias.

—Como en años anteriores, se celebrará en la próxima cuaresma y en uno de los espaciosos salones del Circulo Carlista de esta capital, una serie de conferencias religiosas todos los domingos de dicho santo tiempo. Nuestro Ilmo. y amado Pastor ha concedido su especial venia para ello, y oportunamente diremos la hora en que tendrán lugar así como el orador sagrado á quien se confien y los temas que se proponga desarrollar.

Nos complacemos en aplaudir los acendrados sentimientos de catolicismo que animan á nuestro Circulo, que en ningun tiempo descuida que es Dios el primer lema de su bandera.

—Ha sido elegido presidente del importante Circulo Carlista de Arbeca, nuestro estimado amigo D. Francisco Gelambi, Director que fué de la Banda de música del Regimiento *Guías de Tristany*, y autor del inspirado himno «*Viva el Rey!*»

Felicitemos al constante y lealísimo correligionario por tan merecida distincion.

A NUESTROS COLABORADORES

—El *Loredan* admite la colaboracion de todos los escritores carlistas que gusten honrarle con sus trabajos políticos, literarios, religiosos ó científicos, siempre y cuando conste en la Redaccion la firma de los autores, quienes deberán responder de sus trabajos. Esto no impide el que aquellos puedan usar pseudónimos si así lo creen oportuno y conveniente.

A NUESTROS LECTORES

—Las personas que reciban el primer número de este periódico, deben avisar á esta Administracion y por toda la presente semana en caso de no querer el Semanario, pues si no se recibe oportuno aviso serán considerados desde luego suscriptores de *El Loredan*, para poder así organizar debidamente la administracion del mismo.

—Al aparecer *El Loredan*, cortés con todo el mundo, saluda á la prensa liberal, con el saludó del compañero, del que se dedica á igual profesion y á las mismas tareas.

A la prensa carlista le damos el abrazo de hermano, el abrazo del que está unido á otro por iguales ideas y por los mismos principios, deseándole, como á nosotros mismos, mucha fortuna y muy pocos tropiezos.

—Cuantas personas se enteran de la marcha de las operaciones de nuestro ejército en la isla de Cuba, aplauden el criterio con que las juzga en nuestro querido compañero *El Correo Español*, el bravo coronel del ejército carlista Sr. Granda, pues sus grandes conocimientos tácticos y estratégicos, á la par que los que posee de la gran Antilla son garantía de que sus opiniones han de ser autorizadas y competentes.

En ellos nos inspiraremos, cuando tratemos la cuestion cubana, á cuyo asunto dedicamos algunas palabras proximately y de manera muy especial á las consecuencias que pueda traer á España.

—El próximo pasado domingo reuniéronse las Juntas carlistas de esta capital para tratar de la fiesta del 10 de Marzo, tomándose importantes acuerdos que haremos públicos en su día oportuno.

—Nuestro amigo, el conocido artista de esta capital D. José Pané, ha presentado una instancia en este Gobierno Civil solicitando patente de invencion de un reloj solar portatil circular y horizontal, y otro solar, tambien, portatil y perpendicular, indicadores de tiempo medio.

Dada la competencia del Sr. Pané, en el arte de relojería no dudamos del éxito de su notable invento por el cual le felicitamos.

—Ha salido para Madrid el Gobernador Civil de esta provincia D. Enrique Vivanco, siguiendo interinamente en el mando de la provincia, el diputado provincial D. Ramon Gené.

—Ha fallecido en Castellon de la Plana la distinguida señora D.^a Isabel Roca, madre amantísima de nuestro ilustrado correligionario el Sr. Peyrat, Director del periódico carlista de aquella ciudad *El Tradicionalista*, á cuyo Sr. enviamos nuestro cordial pésame, al propio tiempo que rogamos á nuestros lectores una oracion para el alma de la virtuosa finada.

—Por carta dirigida al Director de *El Correo Español* y suscrita desde Venecia por el perseguido sacerdote Padre Corbató, se nos comunica la agradable noticia de que la Egregia Compañera del Augusto Jefe del tradicionalismo español está bordando una rica y artística casulla que piensa regalar á Ntra. Sra. de la Cinta en Tortosa.

Con verdadero placer publicamos este rasgo que enaltece á la Señora, y que demuestra su acendrada fe religiosa, poniendo en evidencia que Berta de Rohan es la digna y sublime sucesora de Margarita de Borbon.

Así es como las princesas demuestran su amor á la Religion santa que nos cobija, y así es como se dignifica la mujer, probando su veneracion hacia Aquella Divinal Señora, Madre del mundo y Patrona de España.

—Hace unos dias falleció en Madrid, después de recibidos los Santos Sacramentos, la señora doña Benita Fernandez Palencia, viuda de nuestro correligionario el teniente coronel del primer batallon de la division de Aragon D. Silvestre Rojas, y madre de nuestro querido amigo D. Félix, jefe de Telégrafos de Sigüenza, á quien como á su distinguida familia enviamos la más sincera expresion de nuestro sentido pésame, rogando á la vez á nuestros amigos rueguen á Dios por el alma de la finada.

—A juzgar por los últimos datos referentes á la construcción del cruce *Cardenal Caseros*, este hermoso buque quedará en breve en disposicion de prestar servicio, para lo cual trabaja sin descanso la maestranza del astillero del Ferrol.

Tambien quedarán terminados en breve los trabajos destinados al crucero *Alfonso XII*; en el taller de calderería de cobre se están construyendo tubos para el telégrafo y aljibes para botes de vapor; en el taller alto, boquillas para mangueros; en el de modelos, varias atenciones; en el de calderería de hierro, cajas de aire, y en el de embarcaciones menores, botes para dicho buque, á bordo del cual trabaja el personal del taller de herreros de ribera.

—Ha fallecido en Daimiel el farmacéutico de Valdepeñas D. José Maria Cruz, ferviente católico, leal carlista, vocal de aquella Junta y ex-redactor de *El Legitimista*.

¡Dios haya acogido en su seno el alma de nuestro entusiasta compañero!

—Ayer comenzó en toda la Península la cobranza del tercer trimestre de la contribucion territorial é industrial.

—Leemos en nuestro querido colega *El Cantabro* de Tolosa, que el pasado domingo fué elegido sin oposicion, diputado provincial por la circunscripcion de Tolosa, nuestro ilustre correligionario D. Luis Echevarria Aguirre.

Reciba nuestra más cordial y entusiasta enhorabuena el nuevo diputado provincial.

—Con la ayuda de Dios pensamos publicar en este periódico importantes documentos históricos relacionados con nuestros prohombres políticos y la causa carlista, pues alguno de ellos corre el velo que cubria ciertos misterios, que no se han atrevido á sondear todavia los constantes enemigos del credo tradicionalista.

—Sobre las tres y media de ayer tarde falleció repentinamente la señora doña Magdalena Sales viuda de Agelet, madre de nuestros particulares amigos D. Luis, presbítero, D. José y doña Ramona Derch á cuyos distinguidos señores acompañamos en el justo dolor que tan triste como inesperada nueva les ha causado.

—Nos escriben de Alcañiz diciéndonos que reina allí gran entusiasmo con motivo de la próxima fiesta nacional.

Aquellos bravos carlistas, entre otros, han tomado el acuerdo de levantar una Cruz que perpetúe la memoria de los muchos mártires que Alcañiz dió á nuestra Causa entre los que se cuentan Carnicer, Oliver, Bondia Serrate, Castillo, Añon, Pellier y otros.

—En la importante ciudad de Calatayud, que como es sabido ha dado tan gran número de mártires á nuestra Causa, se proyecta con gran entusiasmo llevar á cabo de la manera más brillante que se pueda la fiesta nacional del 10 de Marzo, instituida por el augusto señor Duque de Madrid.

Una Comision del partido carlista del pueblo bilbilitano es la encargada de dar forma á tan hermosa idea.

—Creemos hacer un servicio al público previniéndole que para escribir á sus parientes ó amigos del ejército de Cuba pueden utilizar las expediciones postales de los dias 8, 18 y 28 de cada mes por los trasatlánticos españoles y los lunes, miércoles, viernes y sábados de cada semana por via Nueva-York.

Las cartas sencillas, en ambos casos, han de llevar franqueo por valor de 30 céntimos de peseta.

—El acaudalado naviero de Barcelona D. Joaquin Jover y Costas ha ofrecido al Gobierno sus dos magníficos vapores trasatlánticos *J. Jover Serra* y *Miguel Jover* para trasportar gratis en sus dos viajes de retorno de la isla de Cuba los jefes, oficiales y soldados del ejército y la Armada que deban regresar á la Peninsula por enfermos ó inutilizados, cuidando el Sr. Jover, siempre gratuitamente, de su manutencion y asistencia durante el viaje.

—Solemnes, como de costumbre, fueron los cultos con que los Padres Mercedarios obsequiaron á uno de los fundadores de tan benemérita Orden, el insigne Pedro Nolasco, el pasado viernes.

Cantó con acierto y elocuencia las glorias del Santo Mercedario, el Reverendo Padre D. Mariano Alcalá.

—Numerosa concurrencia asistió al entierro verificado ante ayer del niño Manuel, primer hijo de nuestro particular amigo el farmacéutico Sr. Borrás, á quien, así como á su distinguida familia enviamos el testimonio de nuestro pesame.

—Muchos son los puntos comarcanos, en los que se han empezado rogativas públicas para impetrar del Todopoderoso el beneficio de la lluvia, pues la pertinaz sequia amenaza de muerte la próxima cosecha.

¡Que el Señor atienda los ruegos de la sufrida clase agricultora!

—La Comision nombrada por las Juntas de esta capital al objeto de acordar la forma de llevar á cabo la fiesta luctuosa del 10 de Marzo, está ulimando sus trabajos los que nos permiten asegurar que quizás en el número próximo podremos detallar el programa completo de los actos civico-religiosos que, Dios mediante, se piensan celebrar.

—La opinion pública parece se ha reanimada con la marcha á Cuba del general D. Valeriano Weyler, nuevo jefe militar de la gran Antilla.

Nosotros, sin embargo, no debemos participar de los meridionalismos españoles, sino dejar que el tiempo y el general obren; entonces, no seremos los temos al general, si sus gestiones se lo merecen.

Por ahora, los entusiasmos son estemporáneos, y nos debemos limitar á pedir á Dios acierto para las disposiciones del nuevo Capitan general de Cuba, á quien deseamos ver coronado con los laureles de la pacificacion, lograda por el triunfo de nuestras armas sobre los rebeldes hijos de la manigua.

—Se han publicado los tomos I, II, III, IV, V, VI y VII, correspondientes á los meses de Julio, Agosto, Septiembre, Octubre, Noviembre y Diciembre del pasado año y Enero del presente, de la *Biblioteca Popular Carlista*, obra de interés para todos los tradicionalistas, redactada por nuestros primeros escritores, la que además de publicar importantes trabajos, dá á luz curiosísimos documentos que han de ser poderosos colaboradores para quien se dedique á estudiar la azarosa época en que vivimos.

Tenemos entendido que dicha inmejorable revista publicará en el próximo mes de Marzo un tomo dedicado á la fiesta de nuestros mártires; en el se publicarán más de 150 retratos de otros tantos correligionarios distinguidos, víctimas de sus ideales y de su deber, siendo el texto interesantísimo, debido á la pluma de lo más selecto de los escritores carlistas, cuyos trabajos literarios serán por completo dedicados á los héroes de la tradicion.

Oportunamente publicaremos el sumario del referido tomo, que será el IX, y que apesar de lo extraordinario solo costará el mismo precio de los demás, ó sea 50 céntimos de peseta.

—Con la solemnidad acostumbrada se celebrará hoy en la S. I. Catedral, la fiesta propia del dia, repartiéndose las tradicionales candelas.

—Una buena noticia podemos dar á nuestros lectores. El precoz orador, el niño ya famoso, Ramoncito Murguía, estará dentro de pocos dias, entre nosotros.

Ha llegado ya á Cervera, donde ha-

blará en público, manteniendo con su abrumadora elocuencia las afirmaciones carlistas, y de dicha ciudad vendrá á esta capital este niño providencial que no contando aun ocho años, es un orador que siente con rara vehemencia lo que dice con raro desenfado.

Tendremos, pues, un rato verdaderamente feliz; los carlistas podrán admirar ese portentoso fenómeno reducido en el diminuto cuerpo de un niño hermoso y simpático.

—El instituto Agrícola Catalan de San Isidro se ha dirigido al Sr. Arzobispo de Tarragona, al Cardenal-Obispo de Urgel y á los demás Obispos de la diócesis de Cataluña solicitando se dignen fijar su superior atencion acerca de si ha llegado el caso de impetrar de la divina providencia, por medio de rogativas, el remedio á los grandes males que la agricultura sufre á causa de las plagas que sobre ella pesan aumentándose con tenaz insistencia y sobre todo por la persistente sequia que ya desde el año próximo pasado agobia los sembrados y las hierbas de nuestro suelo mientras por falta de la tan deseada lluvia va menguando el caudal de los manantiales destinados á su conservacion y lozanía.

—De nuestro apreciable colega *La Union Médica*, copiamos:

El sarampion domina, actualmente, en Lérida, alcanzando verdadero carácter epidémico, toda vez que son muy numerosos los niños, y aún adultos atacados. Por fortuna reviste gran benignidad, pues apesar de la estacion que atravesamos, que por su baja temperatura es una amenaza constante para los sarampionosos, las defunciones son pocas y escasas las complicaciones.

Dada la fácil transmision de esta dolencia, y teniendo en cuenta que las escuelas son el medio de propagacion del mal, no estaria de más que se prohibiera asistir á ellas á todos los niños que hayan sido atacados y para mayor seguridad á cuantos, sin causa justificada, dejaren de asistir por espacio de algunos dias; además que en el local de las clases se adoptasen medidas preventivas.

Otro orden de procesos infectivos alcanzan asimismo, gran preponderancia: nos referimos á los que revisten carácter gripal, así en las bronquitis y bronco pneumonias de esta índole, como á los ataques francos y bien definidos de *grippe*, que empiezan á notarse con alguna frecuencia.

Las afecciones catarrales, las reumáticas y del corazón, sufren, actualmente, una exacerbacion notable y en algunos casos grave.

En la provincia, la patologia es verdaderamente múltiple pues continúan las tifoideas, si bien en notable descenso de invasion, en Esterri de Aneu, en Villanueva de Alpicat, en Llardecans y en Cabó; algunos casos de sarampion, que no han revestido gran importancia, en Castellans y Borjas; la coqueluche en Torrefarrera y Roselló y en esta último pueblo termina la escarlatina, á cambio de presentarse algunos casos de difteria. De esta última enfermedad podemos por fortuna decir que está finalizando la invasion de Sudanel.

SANTORAL

- Hoy Domingo. La Purificacion de Ntra. Sra.—*Anima* (I. P.)
- Lunes. San Blas ob. y mr.
- Martes. San Andrés Corsino.
- Miércoles. Sta Agueda vr. y mr.
- Jueves. El SSmo. Misterio de Cervera.
- Viernes. San Ricardo rey.
- Sábado. San Juan de Mata.

Hoy cuarenta horas en el Hospital. Los demás dias de 4 y media á 6 y media de la tarde en el Oratorio de los Dolores.

IMPRESA «LA MODELO»
Calle de la Democracia, 22,
(Interior) LÉRIDA.

PEDID EN TODAS PARTES
PUM PUM PUM PUM PUM

FARMACIA FLORENSA
Paheria, 15 y Mayor, 1. - LERIDA

CUIDADO CON LAS IMITACIONES

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA
á la Quina, Kola, Cacao, Fosfato Cálcico Cristalizado y Vino Málaga
Las eminencias médicas que lo han certificado, atestiguan que es tan agradable al paladar que deleita al enfermo.
Cura la Anemia Cura el Raquitismo Devuelve el apetito y es el más precioso tónico-reconstituyente para curar los desarreglos de las Jóvenes: :
Cura la Escrófula Cura la Debilidad General

VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA
Son tan conocidas las propiedades ferruginosas del muy acreditado Vino de Hemoglobina FLORENSA, que cada día es más recetado por la ilustrada clase médica, que reconoce en el un poderosísimo reconstituyente de uso imprescindible en el tratamiento de cuantas enfermedades obedecen á pobreza de la sangre, tales como Anemia, Clorosis, Cloro-Anemia, etc., etc.

MADRES SALES GALACTÓGENAS del Doctor KLEIN
Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crían. Les niños crecen más robustos y les facilita la dentición.

L'UNION
Compañía francesa de Seguros contra Incendios fundada en 1828.
Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.
Capital social... 10.000.000 Francos.
Reservas... 7.638.000
Primas á cobrar... 71.660.157
Total... 89.295.157 Francos.
Capitales asegurados... 14.729.521.163
Siniestros pagados... 183.000.000
Sucursal: Barcelona, Paseo Colón y calle Merced, 20, 22, 24
DIRECTOR E. GÉS.
Subdirecto en Lérida D. Juan Torrents, Caballeros, 15, 3.

DR. KLEIN
AUTOR de las pastillas NIELK
ANEMIA DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, etc., etc.
PASTILLAS FOSFATADAS DEL DR. KLEIN
También sobre los otros preparados de este...
ASMA LICOR ANTISASMÁTICO del Dr. KLEIN y GOTAS CALMANTES del Dr. KLEIN
El LICOR cura radicalmente la enfermedad.—Las GOTAS calman de momento el ataque por intenso que sea.
TOS PASTILLAS PECTORALES del Dr. KLEIN
Eficaz remedio para combatir y curar toda clase de TOS por rebelde y crónica que sea. No contienen morfina.

A. RIGALT Y COMP. A

PROVEEDORES DE LA REAL CASA
MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL de Barcelona de 1888
2 Medallas de ORO y 2 de PLATA en la Exposición de Industria Artística celebrada en Barcelona en 1892.

Vidrieras de Colores y Cristales Grabados
Bailén 72.-BARCELONA

SANEAMIENTO DE EDIFICIOS
Proyectos de canalizaciones de aguas sucias y pluviales, según el sistema sanitario inglés.
Instalación de las mismas, reforma de las defectuosas y demás trabajos de Ingeniería sanitaria.
Depósito de water-closets, urinarios, lavabos, tuberías, sifones, sifones de descarga automática y demás aparatos sanitarios.

DAUNIS Y GRAU
BARCELONA. - Montesión, 19. - BARCELONA

¿HELVETIAS Y SAXONAS?
FABRICADAS POR

SEYFERT & DONNER
MÁQUINAS RECTELINIAS

más perfeccionadas para la confección de medias, calcetines y toda clase de géneros de punto sin costura.
Dichas máquinas sólo las expenden en Barcelona.

SICHES Y COMP.

CALLE RIERA SAN JUAN, NÚM. 14
la casa más antigua y acreditada en Barcelona, la que más máquinas tiene vendidas, y la que dá más trabajo á quien compre alguna. Fábrica de medias, calcetines, camisetas refajos y toda clase de géneros de punto sin costura.
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

VINO VAMARCÓS

TÓNICO NUTRITIVO
Preparado con Peptona, Quina gris, Coca del Perú y Vino de Málaga.
Todos cuantos encómios hiciéramos de nuestro Vino, no serían más que repetir los continuos elogios que la clase médica y el público en general nos dedican; así pues, diremos solamente que es un medicamento insustituible en muchas enfermedades del estómago y nerviosas y sobre todo en las convalecencias de enfermedades graves. Excita el apetito activa la nutricion y hace rebolar las fuerzas.
Depositario en esta ciudad: D. José María Borrás, calle Mayor núm. 29 y 31.
en Tárrega: D. Francisco Rubinat, farmacia de Lobet.

SEVERINO FERRARI
CIRUJANO DENTISTA
Plaza Constitucion, 35, Entresuelo LÉRIDA

Dentaduras artificiales por todos los sistemas, las que garantizo para hacer una perfecta masticación y tambien por su belleza, orificaciones y empastes sistema norteamericano, extracción de muelas sin dolor empleando la anestesia. Depósito de elixeres y polvos dentrificicos.—Consultas desde las 9 de la mañana.

IMPRESOS

ECONÓMICOS

IMPRENTA MODELO

Calle de Democracia, núm. 22, interior. ♦ LERIDA